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2仰0年8月，香嘴中文大學普通話教菁研究及發廳中心獲優質教育基金贊助攏幣五百

多萬元，以進行「用普通話數中文試驗計資JJ 。該針對但括為實踐學校培語11教師、擺棋教

學簣攪和顧問嚴發海交流實踐經驗和進行評估等，參加學校有中學14ß牙、小學17研，

施班級自小一至中五。

2001年6月，我們聞始全面向參創本許韌的學校及其他學校供應教學貨攤，並同時向

校發、教師、學生及家援建華行賄眷體賽，以暸解學校輯用普通話作為教學語言的推行，情

說及面對的時聽。本報告是根據校最問卷調華結果，提教育行政的角度，輝訪普通話作

為教舉語言;在本港中小學發麗的前景。

乙.問卷結構

聞發合閻部安全，輯至是內容包括舉校按期普通詩作為教學語苦的一般狀說‘置對掰開

聽、研露的文接和其能意見。除甲部學投資料及丁擇其他意見串填養人提供資料卦，其

餘頭部分均屑多壤選擇芳草式，共設33鹽。下在顯示聞聽所屬範鑄及數量:
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鵑 主筆 範 疇 題目攝號 數量

實 學披露j定用著通話作丟進教學語苦的政策 1 ，2，3，究 16， 17 ，21 ，22 8 

麗 調配資源以實路轉通話作為教學語言的政策 5,6,9,10,11 3 

狀 尋求發展的資源 12,13 2 

說 著通話科及用普通話教其他學科的發展 7，8， 1 生， 15， 18， 19，20 7 

所 政黨的支援 23, 24, 29 4 

資蟬的支援 25, 27, 28, 32, 33 5 

支 培夢11的支攘 26, 30, 31 2 

援 Z二部及丙部總聽數 33 

問卷選項採用六等制，以6表示 f極為國難」或 f極為需要J '依序下降至1為「主義無閻

難J或「絕不需要J '另設f不纜用J境，以 ioJ表示，按認為不聽用的壤卷入體擇。填海人

選擇4或以上，爾向輯豆豆喜思難或離為需要;選擇3或以下，傾向毫無困難或絕不需要。愣

是喜不記名 3 填卷入可自由義建意見。

閃擊結果分析

回收有效問卷共34份，但括由小華校長填答的10份，屆中學校長填巷的24~持。結果

分析如下:

一.學校一般情說

的所吐、學裡?多數從小一詞始巴採用普通話教中文，個好Ij學校還廷鑽到小六，本年

度(20∞-2001)有57班，下年度(2001-2∞2)有42班用普通話教學。中學情說也一樣，多數籠

中一間婚，少數學校發展到中七，本年度有120班，下年度有83.5班用普通話教學 c 有些

中學擺ffl普通話數中史和中學文學科，本年度及下年度各有29斑。

土鐘情況反映學校正從不闊的年級及學科入芋，嘗試探用普通話作為教學語苔，在

中學方菌尤為積極。科研中、小學表示曾接受或正接受普遍語作為教學語吉培訓的老師

共118位，未裝揖吾吾培習11123位老餌，額承培語11需求相當迫切。

二.學校輔定用普通話作為教舉掃盲的政策
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鑫教學語吉策劃方餌，校接拇指哥哥按照目前及未來替游社會發展需要，孺主在中文科

及其龍學科舉i定普通話作為教權撤宙的政策最為困難;其吹為說服老師採用普通話作為

多囂難程度與按照時能教會當局的指引布為中文科及其他學科制定普通話作為

教學語富的攻策站著。報警苦悶寄參說麗華生接受普通話作為教標語言的難度較小多烹般

說嚴家長財更為容易。下表顯品較難友較嘉項臣的平均龍:

題號 內容 平均龍

22 學校按照目前及未來香港社會發鹿需要而為中文科及其他學科 4.7 

幫定普通話作為教舉語吉的政策。

2 說嚴老師皇軍用普通話作磊教學語宮。 4.6 

21 學校按照闊前教育當尾的指引青海中文軒及其他學科會i定普通

話作為教學智富的故策。 4.6 

4 說服學生接受普通話作為數學語言。 3.6 

3 說服翁之t泛支持學校採用普通話作為數控與精話。 2.9 

三.藹配贊普車、以實驗普通話作為教學語富的政策

要實施醬繼器作為教學語言 3 學校講要調雖不少資源，包括教師、吉普當藤境、顧問

服務等。校長認為最感困難的是調配合縷的報鯨據為普通話教學，其次是鞠色合攝的老

師負責策割的工作。困難較小的是在校rÃJ增撒使用普通詣的議會和督權醬建詔書苦苦環

境。困難較大及較小的選頃列舉如下:

平均值

邊的老師揉用普通話教學。 I 4.7 

輯色會聾的老轉業輯和發襲警聽話作起教學語言的工作。 I 4.1 

11 

9 

游說老輯接受著通話作為教舉語言的培韻。

向專家、學者諮商寶路費瘋話作為數學語吉的方法。

四.鶴拓支援普插話作為教學語育的資源

4.0 

3.6 

學校轉求文擾著連話作為教學語萃的覺頭，品感臣難。過蜂資源包括經費、人力和

安插校內的霞黨要吃較好的擴大，比較如下表:
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題號 內容 平均個

12 在校內尋求資輝(包括經費、人力、物資每)以實施普攝詩作為

教粵語育的政策。 4.1 

13 在校井尋求賢輝(但括經變、人力、物質等)以實施普通話作為

教學請寄的政策。 3.9 

五.瞥通話科及用普通話教其飽學科的發展

校長認為在中、小學發展普選話科教學，與接用普通話作為教學語育過上搗困難相

蝕，主要留難在按各科上課時間非常繁迫，不易把課時轉給醬通話科或用普通話毅的科

目。相對來說 2 在校內脅造普爐話語言王震境及增加使用著溫詣的機會，困難聽小帶多。

下表顯示間難情說:

題號 內容 平均值

20 學校增加用普通話教的科盟的課時。 5.0 

19 學校增加普遍認科搗課時。 4.9 

18 學校增加用普通話教的科目(街郎中史平等)。 4.6 

7 在校內營造有利於學生學習普通話的語言環境。 3.6 

8 在校內增加使用普通話的機會。 3.4 

六.教育政策支援的需要

校誤認ff.g數月可及教育當局 2 應制定明曦的語苦政黨及教學語吉政策，讓學校得到清

晰的指引。下裘皮映的需要平均值非常寓，接近最高點6嘉軒極為需要J 0 

題號 內容 平均值

24 教育當局為中文科的教學館當及其發展制定明確的政策。 5.3 

29 政府應輔定明確的語言政策，作為舉校實施器官教育的指揮。 5.3 

23 教育當局為學校普海話教育及其發展制定明確的政策。 5.1 

七.教學實據文蟹的需要

教學驚訝、的文提起括握供經費、供應教師及教輯、成立支援中心及提供顧問服務
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等，其中經費、教輯、顧問服務尤為學校所搏，至於亨i進外地教師，以攝推行以普通話

教躍，員司非急需。各聽顯示的譯音要程度如下:

題號 內容 平均遺

25 為寶路普通話作為教學語苦的學校提棋獻時支援。 5.3 

27 為採m普攝話作為教學宮發富的科目供應合適教學資源。 5.3 

28 教育當局為實聾發通話作為教學語言玄的學校提供額好發農經費。 5.3 

33 成立「普通語作為教學諾言的支援中心J 0 4.9 

32 引進外地教師以助學校實蹦普通詩作為教學語裔的政策。 是.1

人培訓支援的需要

校長認為極需要鐘書!I老師以幫踐普攝話教舉 3 需且要兼顧職前及在戰培訓。另外，

制完明確的培裁政策也不可少。 以下各項的平均值充分反映培誠的迫切性;

題號 內容 平均龍

26 為採用瞥通話作為教義與語言的老爾提供培幫!I 0 5.5 

31 師草rl典詩資諮詢委員會要翻定長攏的師資培部!政策，以單持學

校對普通話教育專軾的需求。 5.3 

30 偉事中聽聽文教宵工作的教鶴，在職前應具相當的普通話能力 3

i拉薩付…且轉用普通話作為教學語言所需。 5.2 

了，討論及建議

教學語言京政策的制定，受多種因素影響，位括學校、教師、學生、家艇、資1躁、教

育及文化背景、社會的需求等(侍樟樣、林建平， 2001) 。能1999年簡鐘，我們嘗試從教

師、學生和讓當教學實麓的各值層間?賽前普通話作為數學語蓓的可行性和龍艷的的

灘。結果發現中文科老師普繼認同用普攝搞教中文帶來的好處:提升要醫生的跨過話能力

和書寫規範鑫宙語的能力，管邊學習普i通話的語苦環境嚀(何像樣、李聽見，的9到;學生

方筒，豈有類似的觀點指偉蝶、林建平、揀秀珍 '2∞峙。可是要寶路的時{裳，中文老師

頗有困難，其中諜盟包括普通話求平不足及欠缺教學技能的專門措辭i等(何偉傑， 1999a ; 

何偉傑多 1999b) 。這啟發蹺，這I與本故調至愛結果3互相印證。
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校長作為一個教育行跟人員，屑負起規劉啟校發艇的工作。要在學校寶路普通話作

為教學語宮，校長在校內商對的主要困難是缺乏推行的人手。其實，原醋非常嘴里在:一

向以來，我們憤於攝舟芳言教學，很少中文科老篩接受遴普撞撞及以普擺話作為數學語

言的培訓。難怪校長們認為說服學生及家最接受普通話作為教學語苔，比說服者鯨擺要

容易。根據校長們的意見，反映教師是決定是否用普連語教學的主要自黨，孺培華Ii教師

成為校長們認闊的當前急務，便不難理解了。要改善普遍認科教學，為未來轉用譯通話

作為教學語苔，也是個難重重 3 在目前相當緊迫的中、小學課程裡，實在不容易增加普

通話科的課峙。

校外間蒙古闊步校長們認為清顯而體吏的語育政策及教學語育政棠，有利於學校作

最遁的規割，所以他們十卦希望政府與教育當品給予明確指引。這些指引，既可作為學

校調配人守主安韓培誠和發展數學資諒的依攘，同時可以回應家長，展示學校能教育方針

和發展方向。

相對於教師及政策來說，教學資源和經費的國難使小得多。可昆在校長心目中，聖王

源和競賽較易解決 9 這與近年來教育齒，跨海學校增加供告也聽用的撥款有觀。

總給以上的調查結果和討論，我們對接用警過詩作為教學語言提出以下建議:

一.政策方面

段時、教育當局寬擺出明礦的諱言政策和教學語當政黨，穿便學校作全盤的規輯。

搏器11興師賢諮詢委奧會弗3主制定提遠的政策，讓語文教師的培說能還會本港教育租社會

發展的步伐。

教學方面

強化小學、中學及大學的普通話教學，使學生具備相當的普通話能力，以應付未來

運學習及工作的需簣，並為本港教育與工商業發展儲備普遍詩人才。

三，培語11方商

要求接受職爵培斜的中文科教師，具備相當的普通話水平，以便同時接受嶽用普通

話教學的觀諜。另外為在職教師提供普通話及普通話作為教學語言的措辭i課程，以顯提



間的年 12丹策的期 23 

高教師的背過話能力及教學能力，磊真學校輸磁合禮的幫斃。

時，資游、方面

供應閱有漢語拼音的教材、朗讀示範聲帶、漢諾拼音教學套縛，以減輕教峙的備課

負擔，同時方便學生學習。成立警鐘語作為教學語霞的支援中心，農作各種教學竇灑多

開辦研討會輯工作翰，以協助學校及教師實踐用普通話教學。

五視導方韶

教育當局當對接用瞥插話作起教舉語了穹的學校提誤觀導服務，或組鐵專家學者，為

境些學校舉辦工作站、研習班，增強顧問報務。

六.交流幸運

教育當局或揮資培訓機車響起鐵交流活動，讓接用普插話作為教學館育的學校和教師

交流經驗， 1互相觀摩;或如其他瞥通話(這表語)社極參觀訪詞，聽解標車語教育的黨踐情

說，以促瓏教師的專業成展。
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